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Глава Ингушетии провел 
совещание по вопросу «О 
состоянии эффективности 
принимаемых органами 
государственной власти 
субъектов Российской Фе-
дерации и органами мест-
ного самоуправления мер 
по борьбе с трансгранич-
ной преступностью».

Участвовали в совеща-
нии Председатель Пра-
вительства Ингушетии 
Руслан Гагиев, начальник 
Управления ФСБ РФ по 
Республике Ингушетия 
Александр Куманяев, на-
чальник Пограничного 
Управления ФСБ России 
по РИ Игорь Ювженко, 

временно исполняющий 
обязанности министра вну-
тренних дел по республике 
Анатолий Емельянов, ис-
полняющий обязанности 
заместителя Председателя 
Правительства РИ Вале-
рий Кукса и другие.

Глава Ингушетии отметил, 

что Пограничное управление 
ФСБ России по Республике 
Ингушетия хорошо справ-
ляется с решением своей 
главной задачи – созданием 
системы мер противодей-
ствия угрозам безопасности 
в пограничной сфере. «Вы 
обеспечиваете стабильность 

на участке государствен-
ной границы на территории 
республики», – подчеркнул 
Юнус-Бек Евкуров.

Руководитель региона ска-
зал о тесном контакте мест-
ных органов власти с погра-
ничниками. «Тем не менее, 
хочу обратить внимание глав 

муниципальных образова-
ний Республики Ингушетия, 
находящихся в пограничной 
зоне, на необходимость вы-
полнения своих полномочий, 
возложенных федеральным 
законодательством в об-
ласти обеспечения охраны 
государственной границы и 
взаимодействия с погранич-
ными органами», – подыто-
жил Глава Ингушетии.

На совещании были озву-
чены меры, направленные 
на координацию усилий всех 
органов власти и местного 
самоуправления по противо-
действию трансграничной 
преступности.

По первому вопросу с 
докладом выступила и.о. 
заместителя Председате-
ля Правительства Мадина 
Гойгова. Она представила 
Концепцию празднования и 
сообщила основные направ-
ления проведения 25-летия 
республики, приоритетные 
объекты госзаказа в сфере 
строительства, которые бу-
дут сданы в эксплуатацию 
в 2017 году и другие пункты 
программы. «Мы разработа-
ли календарь празднования 
25-летия Ингушетии, в кото-
ром каждый месяц пройдёт 
под определённым лозунгом 
и будет наполнен массовыми 
мероприятиями. К примеру, 
январь – «Здоровая нация», 
сентябрь – экономика и про-
мышленность», - сказала 
М.Гойгова. После презента-
ции свои предложения озву-
чили и члены оргкомитета.  

Глава республики поручил 
к 20 декабря внести в про-
грамму мероприятий все по-
правки и интересные пред-
ложения. Окончательный 

вариант руководитель реги-
она утвердит до конца года. 
Такие же поручения прозву-
чали и касательно 25-летия 
подвига Героя Российской 
Федерации Суламбека Оска-
нова. Для празднования этой 
даты также запланировано 
множество мероприятий, в 
том числе и в Липецкой об-
ласти.

Далее на совещании были 
детально обсуждены все во-
просы, связанные с платёж-
ной дисциплиной в респу-
блике. Подробно о состоянии 
дел доложили руководители 

компаний-поставщиков газа, 
электроэнергии и воды.

По словам заместителя 
директора филиала ООО 
«Газпром межрегионгаз Пя-
тигорск» в Ингушетии Тиму-
ра Созаева, из поставленных 
562,2 кубических метров газа 
на сумму 2 млрд 893,2 млн 
рублей реализовано 245,4 
млн куб. метров на сумму 1 
млрд 333,1 млн рублей, из 
которых оплачено 812 мил-
лионов. Также он сообщил 
информацию о работе, кото-
рая проводится в отношении 
злостных неплательщиков 

и по фактам самовольного 
подключения к сетям. Гла-
ва подверг критике низкий 
процент уровня платежей 
(55,6%) и необходимость 
проведения срезов по каждо-
му муниципальному округу 
отдельно.  

Первый заместитель ди-
ректора филиала ПАО 
«МРСК Северного Кавка-
за» - «Ингушэнерго» Алихан 
Кузьгов также сообщил по-
следнюю информацию по 
платежам за электроэнер-
гию. Он отметил, что сбо-
ры платежей за 10 месяцев 

2016 года составили 56% и 
перечислил основные при-
чины низкого уровня платёж-
ной дисциплины. По словам 
А.Кузьгова, принятие ряда 
мер позволит изменить ди-
намику в лучшую сторону. 
Среди них проведение ме-
роприятий по обеспечению 
надёжности энергоснабже-
ния, снижение потерь в се-
тях, проведение рейдовых 
мероприятий и дооснащение 
РЭСов.

В этом году ситуация в 
ГУПе «Ингушводоканал» не-
много выправилась, но этих 
результатов, по мнению Гла-
вы, недостаточно. В целом по 
всем трём поставщикам Гла-
ва отметил необходимость 
заметного улучшения ситу-
ации с платежами до конца 
года. В этой работе, считает 
он, надо активно действо-
вать главам муниципальных 
образований и населённых 
пунктов. По поручению Гла-
вы контроль за платёжной 
дисциплиной возложен на 
правительство республики.
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Президент РФ Владимир Путин поручил правительству утвердить комплексный план дей-
ствий на 2017-2025 годы по достижению темпов роста экономики, превышающих мировые 
экономические темпы роста. Об этом сообщается на сайте Кремля. 

Правительству поручено разработать план действий с участием Торгово-промышленной 
палаты и ведущих общественных объединений предпринимателей. 

В список необходимых мер входят: меры по улучшению делового климата, повышение ре-
зультативности крупных инвестиционных проектов, меры по наращиванию объема несы-
рьевого экспорта, меры по развитию малого и среднего бизнеса и меры по повышению эф-
фективности господдержки отраслей экономики. Разработать такие меры правительству 
необходимо до 30 мая 2017 года.

Курс валют 

USD ЦБ – 63,925 
EUR ЦБ – 67,77

8 декабря – (-9 С0), облачно с прояснениями
9 декабря – (-3 С0), дождь со снегом

+12

Г IАЛГIАЙ МЕХКА КЪАМАН ЮКЪАРА ГАЗЕТ /  ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ ГАЗЕТА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ

2 стр.
Здравоохранение

Диспансер теперь 
на зависть

3 стр.

Йохкар-эцар 
лелаяра 
белгалоний куцаш

4 стр.
Классическая борьба
Первый шаг в большом 
спорте

Юнус-Бек Евкуров провёл совещание с членами правительства, руководителями 
министерств, ведомств и главами администраций районов и городов республики. 
Основные вопросы, обсуждавшиеся на совещании, касались подготовки к праздно-
ванию 25-летия со Дня образования Республики Ингушетия, 25-летия подвига Героя 
Российской Федерации Суламбека Осканова и сбора платежей за жилищно-комму-
нальные услуги.

Необходимо повысить 
платёжную дисциплину

Это важно

Путин утвердил новую Доктрину 
информационной безопасности РФ

Президент РФ Владимир Путин подписал указ об утверждении новой Доктрины ин-
формационной безопасности РФ. Соответствующий документ опубликован на офици-
альном портале правовой информации. Указ главы государства вступает в силу со дня 
его подписания. 

Доктрина представляет со-
бой систему официальных 
взглядов на обеспечение 
национальной безопасности 
страны в информационной 
сфере.

Согласно документу, стра-
тегической целью обеспече-
ния информационной безо-
пасности в области обороны 
России является защита жиз-
ненно важных интересов 
личности, общества и госу-
дарства как от внутренних, 

так и от внешних угроз, кото-
рые связаны с применением 
информационных техноло-
гий в военно-политических 
целях, которые противоречат 
международному праву. В 
частности, речь идет о таких 
целях, как осуществление 
враждебных действий и ак-
тов агрессии, направленных 
на  подрыв суверенитета, 
нарушение территориальной 
целостности государств и 
стратегической стабильно-
сти.

В Доктрине сказано о том, 
что в области стратегиче-
ской стабильности и равно-
правного стратегического 
партнерства важной целью 
является формирование 
устойчивой системы некон-
фликтных межгосударствен-
ных отношений в информа-
ционном пространстве.

Напомним также, предыду-
щая Доктрина была утверж-
дена в сентябре 2000 года.

Депутаты призывают жестко 
наказывать за нарушение 
правил перевозки детей

Заседание Совета Народного Собрания Ингушетии нача-
лось с анализа мер по обеспечению безопасности дорожного 
движения при перевозке детей в Ингушетии. Поводом послу-
жило смертельное ДТП под Ханты-Мансийском 4 декабря,в 
результате которого 12 человек, в том числе 11 детей, по-
гибли. Ещё пятеро взрослых и 12 детей находятся в боль-
нице. От имени депутатов Парламента РИ спикер направил 
телеграмму с соболезнованиями коллегам из Ханты-Мансий-
ска, сообщает пресс-служба Народного Собрания РИ. 

Следственные органы занимаются 
установлением всех обстоятельств этой 
ужасной трагедии. По мнению Зелимхана 
Евлоева, часть вины лежит на тех, кто ор-
ганизовывал перевозку детей без уведом-
ления госавтоинспекции. В соответствии 
с правилами, автобусы с детьми сопрово-
ждаются правоохранителями только если 
они передвигаются в колонне, состоящей 
из трех и больше транспортных средств. 
Тем не менее Председатель Народного 
Собрания Зелимхан Евлоев поручил про-
фильному комитету ещё раз обсудить с 
директорами школ и руководством респу-
бликанского ГИБДД  правила организации 
перевозки детей внутри и за пределы ре-
спублики. «Соблюдение правил перевоз-
ки, содержания транспорта в технически 
исправном состоянии позволит сделать 
путешествие детей комфортным, а глав-
ное - безопасным», - подчеркнул З.Евлоев.

Далее депутаты Парламента обсудили 
11 законопроектов, включенных в про-
ект повестки дня пленарного заседания. 
Председатель комитета по здравоохране-
нию, социальной политике и труду Яхья 
Белхороев доложил о законопроекте «Об 
организации профилактики незаконно-
го потребления наркотических средств 
и психотропных веществ, наркомании 
в Республике Ингушетия». Согласно 

пояснительной записке проект данного за-
кона определяет направления профилак-
тики наркомании и незаконного оборота 
наркотических средств и психотропных 
веществ, систему мероприятий по профи-
лактике незаконного потребления наркоти-
ческих средств и психотропных веществ, а 
также полномочия субъектов профилакти-
ки.

Комитет по бюджету, налогам и финан-
совой политике проинформировал членов 
Совета о подготовке к публичным слушани-
ям по проекту республиканского бюджета 
на 2017 год. По словам Магомеда Тибоева, 
в этом году формат публичных слушаний 
изменен. Так называемое нулевое чтение 
состоится во Дворце культуры с широким 
привлечением общественных и политиче-
ских объединений и граждан республики. 
«Мы открыты к максимально прозрачному 
обсуждению параметров бюджета и готовы 
рассмотреть любые предложения и заме-
чания заинтересованных лиц», - отметил 
М.Тибоев. Проект бюджета на следующий 
финансовый год составляет 17 миллиар-
дов рублей, при дефиците чуть более 300 
миллионов рублей. В первом чтении про-
ект основного финансового документа, как 
ожидается, будет рассмотрен Народным 
Собранием 15 декабря на внеочередном 
заседании.

Республика Ингушетия вошла 
в число 20 субъектов, показавших 

лучшие результаты социально-
экономического развития

Председатель Правительства РФ Дми-
трий Медведев подписал распоряжение 
о распределении дотаций в размере 5 
млрд рублей субъектам Российской Фе-
дерации, достигшим наилучших резуль-
татов по социально-экономическому 
развитию территорий (от 3 декабря 2016 
года № 2582-р).

Указанные средства предусмотрены 
в федеральном бюджете на 2016 год в 
рамках госпрограммы «Развитие феде-
ративных отношений и создание условий 

для эффективного и ответственного 
управления региональными и муници-
пальными финансами».

Ингушетия вошла в число 20 субъек-
тов РФ, которым выделена дотация на 
поддержку мер по обеспечению сбалан-
сированности бюджетов, и в соответ-
ствии с подписанным распоряжением в 
республику будет направлено 213, 3 млн 
рублей.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ

Свыше 40 тысяч тонн каравая планируют 
собрать в 2017 году хлеборобы Ингушетии

Это интервью корреспон-
дент нашей газеты взял у 
начальника отдела растени-
еводства Минсельхоза Маго-
меда Цурова.

– Магомед, выпавший не-
давно снег может на ози-
мые посевы оказать хоть 
в какой-то степени благо-
творное влияние?

– Конечно, может. Он уже 
оказал: снег растаял и вла-
га проникла в почву, которая 
была сухой. Важно, что и в 
зоне рискованного земледе-
лия выпал снег, а это редко 
бывает. По прогнозам си-
ноптиков, снег ожидается и 
в ближайшее время. Так что 
будем надеяться, он окажет 
благотворное влияние, даст 
озимым полям влагу и защи-
тит от морозов, которые про-
гнозируются в декабре.

– Хлеборобы республи-
ки в 2017 году обязались 
с каждого из 24 тысяч с 
лишним гектара площади 
собрать по 35 центнеров 
зерна. Реально ли в прак-
тическом направлении 

достичь такого показате-
ля?

– Если в этом году с каждо-
го гектара в среднем мы на-
метили свыше 28 центнеров, 
несмотря на погодные усло-
вия 2015-2016 гг., бывшие 

не очень благоприятными, 
почему бы в 2017 году нам 
не собрать те самые 35 цент-
неров, которые мы обещали. 
Многое для этого сделали, 
несмотря на жесткие погод-
ные условия прошедшей 

осени, притом, что катастро-
фически не хватало влаги в 
почве, провели заделку се-
мян. Семена были хороших 
сортов и качественные. Оста-
ется только весной будущего 
года внести на озимые поля 

минеральные удобрения и 
сделать это своевременно 
и качественно. Руководство 
нашего ведомства догово-
рилось на поставку удобре-
ния из Башкортостана, оно 
должно поступить в начале 

февраля 2017 года. Техника 
и механизаторы в наших 

ГУПах есть. Договорились 
мы также и на поставку в наш 
регион средств защиты рас-
тений. А что касается уборки 
выращенного, здесь проблем 

не будет никаких при имении 
в парке АПК 40 единиц одних 
только многофункциональ-
ных комбайнов «Палессе» , 
не считая других уборочных 
машин. 

– Сколько тонн озимых, 
пшеницы и ячменя хлебо-
робы Ингушетии намерены 
собрать в 2017 г.?

– Первоначально планиро-
вали собрать 38 тысяч тонн, 
как было и в прошлом году, 
затем, взвесив свои возмож-
ности, пришли к цели: намо-
лотить свыше 40 тысяч тонн 
зерна, за что будем бороться 
до самого завершения убо-
рочной страды.

Если в целом по стране, 
как заявил министр сельско-
го хозяйства России Алек-
сандр Ткачев, хлеборобы 
обещают намолотить свыше 
70 миллионов тонн каравая, 
пусть упомянутые выше 40 
тысяч тонн зерна озимых 
Ингушетии будут небольшим 
вкладом на пути к такому не-
бывалому до сих пор в нашей 
стране огромному урожаю.

Ш. БАТАРБЕКОВ

В Послании Президента Владимира Путина Народному Собранию Российской Фе-
дерации отмечено, что в экономическом развитии страны достигнуты опреде-
ленные успехи, которые необходимо закрепить в дальнейшем. В этом и заметный 
вклад сельского хозяйства страны, особенно в части зерновых, которых в этом 
году собрано свыше 115 миллионов тонн, как никогда за последние 25 с лишним 
лет.

Как отметил в своем недавнем выступлении глава аграрного ведомства страны 
Александр Ткачев, в ближайшие годы сбор зерновых намечено довести до 130 мил-
лионов тонн, чего не было даже при Советском Союзе. 

Определенные успехи были достигнуты и в таких отраслях как птицеводство, 
садоводство, парниковое хозяйство. В последнем в части импортозамещения.

Создание центра первичной ак-
кредитации врачей обсудили Гла-
ва Ингушетии Юнус-Бек Евкуров и 
ректор Ингушского государствен-
ного университета Арсамак Мар-
тазанов. В частности, на встрече 
речь шла об организационно-тех-
ническом оснащении помещений, 
где будут проходить аккредитацию 
медицинские работники. По сло-
вам А.Мартазанова, уже в апреле 
все работы будут завершены.

Ректор сообщил о строительстве 
лечебно-диагностического центра 
Государственного университета, ко-
торый будет направлен на укрепле-
ние и расширение лечебной базы. 

«Центр университета откроет новые 
возможности для оказания медицин-
ской помощи с учетом современных 
научных достижений и внедрения 
высокоэффективных медицинских 
технологий в подразделениях ле-
чебно-диагностического центра», 

- отметил Арсамак Мартазанов.
Глава Ингушетии сказал о необ-

ходимости активизации работы по 
открытию технологических специ-
альностей института на базе Го-
сударственного университета. Со-
ответствующую работу ректорату 

ИнгГУ необходимо провести в Мино-
бре России. Юнус-Бек Евкуров под-
черкнул, что Ингушетия должна стать 
высокотехнологичной республикой.

Напомним, что с 1 января 2016 года 
все медицинские работники будут 
проходить аккредитацию. Свидетель-
ство об аккредитации будет допуском 
к медицинской и фармацевтической 
деятельности. Первыми его получат 
новоиспеченные стоматологи и фар-
мацевты – выпускники медицинских 
вузов 2016 года. А с 2017-го аккреди-
тация ждет всех остальных выпуск-
ников.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ

С трансграничной 
преступностью 
нужно бороться

Ингушетия должна стать 
высокотехнологичной 

республикой
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- Как изменилась Ваша 
жизнь с момента избра-
ния на депутатскую долж-
ность?

- Моя жизнь и до мандата 
депутата была достаточно 
насыщенной. Я по жизни че-
ловек активный. Да и по горо-
скопу я Овен, так что можете 
себе представить. Не скажу, 
что работа спокойная. Много 
поездок, много встреч. Хотя 
до определенного времени 
я даже подумать не мог, что 
буду заниматься политикой 
или часами сидеть на засе-
даниях. 

- Каждый из депутатов, 
как правило, входит в тот 
или иной комитет. Вы ка-
кими вопросами занимае-
тесь?

- Я работаю в комитете по 
энергетике. За мной закре-
плены сектор   развития не-
фтегазовых сервисов и при-
родопользования.

- Это именно то, что Вам 
близко по Вашей прежней 
деятельности?

- Да, практически вся моя 
производственная практика 
была заключена в этих на-
правлениях. 

- Вернемся к истокам. Кто 
были Ваши родители?

- Мой отец был активным 
участником установления 
Советской власти на Кав-
казе. Герой Гражданской  
войны. Участвовал в обо-
роне Владикавказа и села 
Базоркино. Противостоял на-
ступлению деникинцев, кото-
рые пытались через Насыр-
Корт прорваться в Сурхахи. 
В этих боях был серьезно 
ранен. Моя мать была без-
грамотной,  но очень мудрой 
женщиной. Мои родители, 
как и все ингуши того поколе-
ния, прожили очень тяжелую 
жизнь. Поэтому они сделали 
все для того, чтобы их дети 
жили лучше. Прежде все-
го – образование. Хорошо 
учиться в школе – это была 
негласная норма в нашей се-
мье. Но это не освобождало 
нас от работы по дому. Стар-
шие дети от первой жены 
моего отца уже устроились в 
жизни и жили отдельно. А нас 
было четверо мальчиков, и у 
каждого были свои обязан-
ности по ведению хозяйства. 
Мы и огород содержали, и за 
скотиной ухаживали, и убор-
кой в доме занимались. Де-
лали все, чтобы хоть как-то 
облегчить жизнь родителей, 
особенно мамы.

- Откуда появилось жела-
ние поступить в Нефтяной 
институт?

- Сразу после школы я по-
пробовал поступить на юр-
фак СОГУ. Моя мама мечта-
ла, чтобы я стал юристом. В 
детстве она меня называла 
«мой будущий прокурор». 
Но с юриспруденцией мы не 
подружились тогда. Я про-
валил экзамены и через не-
которое время меня забрали 
в армию. Когда вернулся из 
армии, прием документов 
уже закончился. Это был 
1978 год. Чтобы не поте-
рять год я решил вместе со 
своими родственниками по-
ехать на заработки. Тогда 
многие так делали. У меня 
старшие братья работали 
в Новосибирской области. 
Туда приезжало много наших 
родственников. Это были 
студенты Нефтяного инсти-
тута, решившие подзарабо-
тать на летних каникулах. Их 
разговоры о студенческой 
жизни, рассказы о планах 
на будущее так повлияли на 
меня, что я изменил свои 
планы.  Поступил на нефте-
промысловый факультет, 
специальность - горный ин-
женер. Несмотря на то, что 
у нас нефтедобывающий 
регион был, специальность 
мастер-буровик была ред-
костью среди ингушей. Это 
сложная работа, тяжелая. О 

каких-то материальных пре-
имуществах тогда говорить 
не приходилось. Время, сами 
знаете, какое было. По окон-
чании института, по распре-
делению оказался в Ямало-
Ненецком округе.

- Далеко, холодно… Ваши 
родные не были против?

- Я с детства был доволь-
но-таки самостоятельным, 
поэтому и здесь моему реше-
нию никто не препятствовал. 
Отца на тот момент уже не 
было в живых. Мама знала, 
что край холодный, север-
ный, но не отговаривала.

- После смерти отца авто-
ритетом в семье автомати-
чески становится старший 
брат. У вас было так же?

- Он для нас был и автори-
тетом, и примером во всем. 
Он заменил нам всем отца. 
Взял на себя материальное 
содержание семьи. Совето-
вал, направлял и никогда не 
ограничивал ни в выборе, ни 
в перемещениях, если это 
было правильное направле-
ние. Он всегда был для нас, 
для младших братьев, при-
мером. И до сих пор таким 
остается.

- А после того, как Вы 
получили такой солидный 
статус в обществе в семей-
ных приоритетах ничего не 
поменялось?

- Нет, что вы. Это незыбле-
мо. Это не меняется.

- Город Новый Уренгой. 
Пожалуй, более холодно-
го места трудно найти на 
карте России. А вы, кавказ-
ский житель, добровольно 
едете туда на работу. При-
знайтесь, не было мысли 
отказаться?

- Нет, не было. И потом, в 
те годы, молодой специалист 
обязан был отработать три 
года по распределению вуза. 
Да и мне было интересно по-
пробовать себя, свои силы. 
Город тоже себя показал с 
первых минут знакомства. 
Представьте себе, я при-
ехал туда в октябре месяце, 
в легкой осенней куртке. А 
октябрь – это начало насто-
ящей северной зимы. Пер-
вое ощущение – холодный 
шок. Потом ничего, привык. 
Но многие не выдержали, 
вернулись в более теплые 
края. Условия работы были 
тяжелые. А мне сразу по-
нравилась работа. Особенно 
люди. Это особенная катего-
рия людей. Это был закры-
тый город. И, несмотря на 

то, что коллектив состоял из 
приезжих с разных концов 
страны, мы жили как одна 
семья.

- Север советских лет и 
Север сегодня – они раз-
ные?

- Конечно, сегодня все 
другое. Когда я начинал ра-
ботать, там шла большая 
советская стройка, заклады-
вались основы газовой от-
расли. Уренгой тогда называ-
ли «столицей газа». В начале 
восьмидесятых не было нор-
мального жилья. Мы жили в 
бараках, деревянных доми-
ках. Вагон-городки в тундре. 
Никакой инфраструктуры. Но 
по молодости на эти слож-
ности мы не обращали вни-
мания. Ведь строили люди 
БАМ и целину поднимали. 
Мне было на кого равняться. 
Там уже работали известные 
буровые мастера – Плиев 
Магомед-Сали и Саутиев 
Алихан. Через несколько лет 
я их догнал по мастерству и 
нас стало трое. 

- Получается, что Вы 
свою трудовую деятель-
ность начали с самых ни-
зов?

- Да, я начинал с помощни-
ка бурильщика. Работал на 
вышке. Было холодно. Не-
уютно. Но я не сдавался.

- Развал Советского Со-
юза, начало девяностых... 
Как все это сказалось на 
Вашей работе?

- К тому времени уже было 
создано акционерное обще-
ство «Газпром». У его истоков 
стояли Виктор Черномырдин 
и Рэм Вяхирев. Эти люди тог-
да создавали максимальные 
условия для сохранения этой 
отрасли для России и чтобы 
специалисты были обеспе-
чены работой. Да, были пе-
риоды неплатежей. Люди по 
пять-шесть месяцев не полу-
чали зарплаты, не хватало 
оборудования. Компания, в 
которой я работал, называ-
лась «Объединение Тюмень-
горгаз». Она всегда была за-
гружена работой. 

- Получается, что эти два 
человека сумели сохра-
нить не только отрасль, 
но и коллектив специали-
стов?

- Даже тогда, в начале де-
вяностых, нас, сотрудников, 
отправляли на стажировки 
за границу, мы обучались 
новым иностранным техно-
логиям строительства сква-
жин, транспортировки газа. 

Я думаю, что именно эта от-
расль спасла страну в то не-
легкое время.

- Вернемся к Вам. К Ва-
шей личной жизни, так ска-
зать. Вы женились доволь-
но поздно. Вам было почти 
тридцать. Почему с этим 
вопросом тянули?

- Сначала я ждал, пока 
закончу институт. Потом за-
хотелось построить дом, хо-
роший, добротный.  Затем 
нужно было определиться с 
работой…

- Уже тогда у Вас был не-
много европейский подход 
к этому делу..?

- Я не скажу, что я жил по 
какому-то плану. Просто это 
была моя внутренняя уста-
новка. Сначала встать на 
ноги, а потом уже обзаво-
диться семьей. Мне было 
необходимо, чтобы моя буду-
щая семья имела собствен-
ную крышу над головой, и я 
мог ее достойно содержать. 
И потом, я ждал, пока судь-
ба вмешается, и я встречу 
ту, с которой мне предстояло 
идти по жизни.

- У Вас четверо детей. 
Чем они занимаются?

- Старшая дочь у меня ди-
зайнер одежды. Сегодня она 
занимается нашим семей-
ным бизнесом, ресторанным 
комплексом «Гранд Палас» в 
Магасе. Вторая дочь закан-
чивает магистратуру Акаде-
мии народного хозяйства при 
Правительстве РФ. Младший 
сын старшеклассник. А стар-
ший пошел по моим стопам. 
Закончил Московский не-
фтяной институт им.Губкина. 
Сейчас работает в системе 
Газпрома. 

- Это правда, что в 48 лет 
Вы получили второе выс-
шее образование?

- Я в 45 лет стал кандида-
том технических наук, вто-
рое образование я получил 
именно в 45 лет.

- Вы по-прежнему делае-
те акцент на образовании?

- Я всю жизнь учусь. И в 
школе хорошо учился. И в 
институте. Я и сегодня про-
должаю учиться.

- А чему Вы учитесь се-
годня? Или на кого?

- Я изучаю языки. В детстве 
изучал арабский. Несколько 
раз брался за английский, но 
в силу разных обстоятельств 
то оставлял, то забывал уже 
выученное.

- А что, сегодня появи-
лась необходимость вер-
нуться к изучению языков?

- У любого современного 
человека есть потребность в 
изучении иностранного язы-
ка. Я сам всегда чувствовал 
нехватку знания английского 
языка. И в загранпоездках, и 
в работе.

- Какие качества Вы це-
ните в людях?

Порядочность, ответствен-
ность, принципиальность, 
надежность. Человек должен 
быть надежным, мужчина это 
или женщина.

- С Вами всегда были ря-
дом такие люди?

- В основном да…
- Вас когда-нибудь пре-

давали?
- Нет. Не помню такого…
- Возвращаясь к Вашей 

нынешней деятельности… 
О чем говорят избиратели 
на встречах? С какими про-
блемами приходят к члену 

нижней палаты Федераль-
ного собрания?

- Мы встречаемся не толь-
ко с избирателями, но и с 
депутатами Народного Со-
брания республики, и с муни-
ципальными руководителя-
ми. Вопросов у избирателей 
много. Проблем тоже немало 
– и бытовые, и здравоохра-
нение, и невнимательное 
отношение местных чинов-
ников. Но почти во всех об-
ращениях наблюдается одно 
– это то ли нежелание, то ли 
неумение провести свой во-
прос по инстанциям. То есть, 
в любом обращении граждан 
есть определенная последо-
вательность. И только прой-
дя все этапы и не добившись 
результата проблема должна 
попадать к нам. А у нас, как 
правило, бывает так, что 
сама проблема впервые оз-
вучивается на встрече. Обы-
вателю кажется, что именно 
первые лица, будь то Глава 
республики, Председатель 
Правительства или депутат, 
минуя все инстанции, дол-
жен решить вопрос. А вот 
если бы все было сделано 
как надо, нам, народным из-
бранникам, оставалось бы 
воздействовать на послед-
нюю, ответственную за ре-
шение данного вопроса, ор-
ганизацию.

- Вас в прошлом на-
зывали опытным пере-
говорщиком. Вам не раз 
приходилось заниматься 
переговорами с зарубеж-
ными партнерами Газпро-
ма, преимущественно в 
арабских странах. Что про-
ще, договариваться с ино-
странными компаньонами 
или решать проблемы со-
отечественников?

- И там, и там непросто. Я, 
действительно, после пере-
вода в центральный офис 
ООО «Газпром бурение» с 
2004 года занимался про-
ектами по сотрудничеству 
со странами Персидского 
залива. У нас были тесные 
взаимоотношения с крупны-
ми компаниями Бахрейна, 
Саудовской Аравии. Все во-
просы, связанные с выхо-
дом российских компаний 
на этот рынок сервисных 
услуг, были возложены на 
меня. Помимо этого, тогда 
же приходилось заниматься 
и всеми переговорами, каса-
ющихся перспективных объ-
емов, текущих договорных 
обязательств с заказчиками. 
Наверное, с тех пор и за-
крепилось за мной это опре-
деление. Если вернуться в 
сегодняшний день… Если я 
смогу помочь в каждый свой 
приезд хотя бы одному че-
ловеку, я сочту это за честь 
для себя. Я много ездил по 
стране и за рубежом. Я ви-
дел, как живут простые люди 
в разных регионах. У нас не 
самые худшие условия про-
живания, уверяю вас. Нет 
такой запущенности, как в 
некоторых российских глу-
бинках. Это говорит о наших 
национальных и человече-
ских качествах. У меня сегод-
ня есть определенные рыча-
ги воздействия на нерадивых 
чиновников или бюрократов, 
и я готов поставить эти воз-
можности на служение сво-
им соотечественникам. Но я 
лично знаю многих ингушей, 
которые берут на себя реше-
ние многих проблем жителей 
республики, не только своих 
однофамильцев и однотей-
повцев. И делают они это 
совершенно безвозмездно 
и не для пиара. Просто это 
наша особенность – быть со-
причастным к человеческо-
му горю. Качество, которое 
всегда спасало ингушей и 
помогало пережить любые 
жизненные трудности.  Этим 
мы и сильны. 

Ната УжАХОВА

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Не надо, наверное, останавливаться на том, что без внесения в по-
чву органического удобрения, навоза нормальных урожаев озимых и 
яровых культур не получить.

Притом, по мнению специалистов, это необходимо делать через каждые 
два-три года, не то, разумеется, почва обеднеет  и стабильным урожаям не 
быть.

Если взять во внимание ГУПы республики, то в них лет еще 25 тому на-
зад перестали вносить в почву органику от того, что ее не стало по причине 
неимения ни молочно-товарных ферм, ни откормочных площадок, которые 
исчезли после развала Советского Союза.

По мнению и.о. министра сельского хозяйства Гандалоева Абубакара, ра-
ботающего в растениеводстве свыше 40 лет, небольшие урожаи, получае-
мые в нашем районе, особенно в зоне рискованного земледелия, связаны 
в основном с дефицитом органики в почве, которой не стало за последние 
два с лишним  десятилетия. Одними только минеральными удобрениями 
урожаи сельхозкультур не увеличить, если не будет вноситься органическое 
удобрение.

В ГУПе «Зори Кавказа» Малгобекского района, которым со дня его осно-
вания руководит Магомед Мержоев, толковый хозяйственник, процентов 80 
пашни лежит в зоне рискованного земледелия на Терском хребте.

Кстати сказать, это единственное хозяйство в Ингушетии среди ГУПов, в 
котором содержится ежегодно свыше 200 голов крупнорогатого скота на от-
корме, и это поголовье не уменьшается.

– Через каждые два года накопившийся на территории  откормочной  пло-
щадки навоз  мы вывозим  на  наши пашни,  лежащие на Терском хребте. 

Делаем это обычно в  зимний  период,  когда техника высвобождается от 
полевых  работ, – рассказывает  Магомед Мержоев. – Вот как раз  в данный 
момент наше транспортное звено, в которое входят шесть тракторных  еди-
ниц,  имеются  в виду колесные трактора «Беларус» с прицепами, вывозят 
навоз на поля, который затем разравнивается.  Работа идет споро. Мы уже 
вывезли на поля почти 100 тонн органики, и почти столько же остается вы-
везти.  Думаю, что до конца текущего года сможем справиться с этой рабо-
той.

На всем 200-гектарном участке, куда вносим сегодня органику, посеем 
весной будущего года кукурузу на зерно, а вместе с заделкой семян внесем 
минеральное удобрение, аммиачную селитру. Планируем с этого участка  с 
каждого гектара в среднем собрать по 50 центнеров зерна.

А зимой 2018 года, накопив достаточно навоза для внесения еще на 
200-гектарный участок, полностью внесем его в почву до конца декабря.

Думаю, что  таким способом сможем к  2020 году восстановить плодоро-
дие почвы на 1400 гектарах зоны рискованного земледелия и выращивать 
на этой земле не только кукурузу на зерно  и силос, но и подсолнечник.

Остается надеяться, что  примеру коллектива ГУПа «Зори Кавказа» по-
следуют и коллективы  других  ГУПов Ингушетии, которые займутся от-
кормочным животноводством. После чего появится возможность укрепить 
экономическую основу своих хозяйств, поднять людям зарплату, а вместе 
с этим, как и в ГУПе «Зори Кавказа», улучшить плодородие почвы  за счет 
органического удобрения. Без такого шага не сделать ГУПы стабильными, 
прибыльными. А  это, в первую очередь, задача руководителей сельхоз-
предприятий.

Ш. БАТАРБЕКОВ 

Юшаа Газгиреев – 
депутат Государственной 

думы РФ
После начала работы Государственной думы седьмого созыва прошло не-

полных два месяца. У членов нижней палаты Федерального собрания три не-
дели пленарные, четвертая - региональная. Они выезжают в регионы и встре-
чаются со своими избирателями. Мы попросили ответить на наши вопросы 
Юшаа Газгиреева, депутата Государственной думы РФ.

Автобусы использовать  
эффективно и экономно

Правительство РФ вы-
делило дополнительно 900 
млн рублей для закупки 
автобусов для школ в 30 
регионах страны. Ранее на 
эти цели было выделено  
3 млрд рублей, сейчас до-
бавлено 900 млн. Все эти 
деньги поступят в  регио-
ны до конца 2016 года. Не 
все общеобразовательные 
школы Ингушетии имеют 
свой транспорт, включая 
и автобусы. Однако и на-
личный транспорт в шко-
лах используется далеко 
не эффективно, и на то 
есть причины, в первую 
очередь организационного 
характера.

А. Оздоев почти 30 лет ра-
ботал завхозом в одной из 
школ Назрановского района.

– В начале 80-х годов мы 
приобрели грузовой автомо-
биль (ГАЗ-53) для нужд шко-
лы. У нас не было для води-
теля ежедневной работы, он 
стал сам  искать себе «про-
мысел» на  стороне. Так про-
должалось около года, затем  
между директором и водите-
лем возникла ссора, послед-
ний ушел с работы. Машина 
простояла во дворе школы 
несколько месяцев, пока не 
нашелся другой водитель, 
которому  пришлось пару не-
дель ремонтировать почти 
новую машину, а директору 
– покупать запчасти. Многие 
детали были разворованы, 
когда машина стояла поч-
ти без присмотра. Новый 

водитель продержался около 
года, но и ему надоело каж-
дый день искать на стороне 
работу, он ушел от нас. Так 
мы  сменили нескольких во-
дителей, затем пришла при-
ватизация и наша машина 
ушла в частные руки.

– Сейчас речь идет об ав-
тобусах?

– Автобусы будут более за-
няты для школьных дел. Это 
поездки школьников на экс-
курсии, привоз и отвоз детей 
в школу из отдаленных сел 
и окраин большого населен-
ного пункта. Но и водители 
автобусов будут вынуждены 
размышлять о свободном 
времени, ввиду простаива-
ния с начала занятий и до их 
окончания. Экскурсионные 
поездки бывают не каждый 
день. Работать вдали от шко-
лы нельзя из-за отсутствия 
путевых листов и других 
необходимых документов, 
которые выдают только ав-
топредприятия. К тому же 
водителю приходится искать 
разные пути для приобре-
тения запчастей и бензина. 
Здесь многое зависит от его 
взаимоотношений с директо-
ром школы и его собственной 
расторопности.

– Каков же выход?
– Для того чтобы автобусы 

школ использовать эффек-
тивно и экономно, можно при 
районных и городских Управ-
лениях образования создать 
своего рода автопредпри-
ятия, где все автобусы и 
грузовые автомобили (если 

есть таковые) будут на его 
балансе. Оперативно они бу-
дут подчиняться директорам 
школ,  а в материально-тех-
ническом плане обеспечи-

ваться этим предприятием. 
Это позволит автобусы и гру-
зовые автомобили при  от-
сутствии работы в школе ис-
пользовать для других целей. 
Например, автобус, свобод-
ный от школьных дел, можно 
использовать для перевозки 
пассажиров внутри района 
или города, для перевозки 
грузов на короткие расстоя-
ния использовать и грузовые 
автомобили. Автопредпри-
ятие будет их обеспечивать 
ГСМ и запчастями, водители 
будут получать там зарплату. 
А школы будут перечислять 
деньги за проделанную у них 
работу. Все это избавит во-
дителя от лишних забот в по-
исках постоянной работы. В 
этом плане хорошо бы послу-
шать разных специалистов. 

В общем, есть над чем по-
думать для поиска оптималь-
ного решения.

Я. ХАДЗИЕВ

Кино в жестах
В последнее время в 

кинотеатрах улучшены 
условия пребывания для 
людей с ограниченными 
возможностями. В некото-
рых федеральных законах 
Российской Федерации по 
вопросам социальной за-
щиты инвалидов появи-
лись новшества – теперь 
фильмы в кинозалах стра-
ны будут субтитрированы.   

5 декабря в кинотеатре 
«Дружба» города Назрани 
при поддержке мэрии горо-
да прошел показ фильма 
для глухонемых. Инициатор 
акции - волонтер, сурдопе-
реводчик Хасултан Хамзато-
вич Акталиев.  Центральные 
персонажи – люди, которые 
являются немыми или глухи-
ми от рождения. Герои таких 
фильмов зачастую вопреки 
всему находят в себе силы 
сделать свою жизнь ярче и 
насыщеннее. Они стараются 
обнаружить в себе талант и 
развить его. Эти картины по-
вествуют про удивительные 

истории жизни таких людей, 
про их испытания и неимо-
верное мужество.

В кинотеатре собралось 
много зрителей, сюда приш-
ли целыми семьями.

«Наблюдая за родителя-
ми с малых лет, как они об-
щаются с помощью рук, я 
выучил их язык. Мне захоте-
лось помогать таким людям. 
Так, начал переводить для 
глухонемых проповеди има-
ма в центральной  мечети 
города Назрани. Со време-
нем появилась идея пока-
зать фильм для глухонемых. 
Осуществить показ филь-
ма получилось при помощи 
мэра Алихана Тумгоева и его 
заместителя Хеди Алхасто-
вой. Они с радостью приняли 
мое предложение и помогли 
с финансированием. Основ-
ной  целью данного меропри-
ятия  является расширение 
доступной среды для лиц 
с ограниченными возмож-
ностями в сфере культуры 
и сплочение. Считаю, что 
мы все должны создавать 

условия для этих людей. На-
деюсь на поддержку и буду 
благодарен всем, кто при-
мет участие в дальнейшем 
в таких акциях. Очень благо-
дарен директору кинотеатра 
Илезу  Курсаеву, который 
уже не в первый раз предо-
ставляет нам бесплатно зал 
для показа кино», - сказал  
Х. Акталиев. 

Такие акции способствуют 
созданию условий для обе-
спечения равной доступно-
сти культурных достижений: 
как для здоровых кинозрите-
лей, так и для людей с огра-
ниченными возможностями. 

М.БАРАХОЕВ

Животноводство.  Почва.  Урожай.

Диспансер теперь 
на зависть

Нужно быть слепым или 
крайне недоброжелатель-
но настроенным, чтобы 
не видеть  те позитивные 
перемены, которые еже-
дневно происходят в на-
шей жизни. В последнем я 
лично убедился на днях. 
Расскажу об этом подроб-
нее.

Являюсь давним пациен-
том республиканского кар-
диологического  диспансера. 
Еще недавно он размещался 
в Назрани в приспособлен-
ном для этого чердачном 
помещении. Все в нем было 
убого и уныло, и эту картину 
скрашивали только квалифи-
кация и приветливость пер-
сонала кардиоцентра.

В феврале нынешнего 
года, как сообщали СМИ ре-
спублики, кардиоцентр пере-
ехал в Магас и разместился 
в специально построенном 
для него здании. Говорилось  
об удобствах в нем для па-
циентов и врачей… Но одно 
дело читать и слышать и со-
всем другое дело видеть во-
очию. На днях, я в этом убе-
дился лично.

На вид здание  как будто 
бы не особо примечательно, 

но внутри оно просто радует 
глаз своей отделкой, функ-
циональностью, чистотой и 
уютом и, конечно, традици-
онным вниманием и привет-
ливостью сотрудников. По-
сле приема у врача, решил 
пообщаться с руководством 
кардиоцентра и выразить 
свою радость по поводу  про-
исшедших  перемен.  Глав-
ного врача Х. Яндиевой на 
месте не оказалось, пооб-
щался с ее заместителем 
Зауром Гатиевым.  То, что он 
рассказал, просто не может 
не радовать.

В новом здании созданы 
все условия для приема и 
лечения больных с сердеч-
но-сосудистыми заболевани-
ями. 15 врачей-кардиологов 
работают каждый в своем 
отдельном кабинете и име-
ют все необходимое для 
работы. Полностью уком-
плектован штат среднего и 
младшего медперсонала. 
Есть кабинет ультразвуковой 
диагностики и другие специ-
ализированные кабинеты, 
названия которых трудно-
выговариваемые и нам, па-
циентам, непонятные. Есть 
своя лаборатория, способ-
ная производить полный 

анализ крови и другие анали-
зы. Для людей с ограничен-
ными возможностями в пере-
движении предусмотрены на 
входе пандусы и подъемни-
ки. Есть дневной стационар 
на 20 коек. 

Наличие лаборатории осо-
бенно радует, ведь  раньше 
приходилось томиться в оче-
редях в ЦКРБ, либо платить 
за анализы в частных лабо-
раториях. З. Гатиев  особо 
подчеркнул, что все вопросы 
строительства и оснащения 
кардиоцентра находились 
под  неослабным контролем 
Главы республики Ю. Евку-
рова, что и позволило се-
годня иметь такое лечебное 
учреждение. А то, что зам. 
главного врача сказал в кон-
це нашей беседы, вообще 
стало для меня откровением 
– все лекарства, препараты, 
шприцы, катетеры… не сто-
ят пациентам  ни копейки. И 
это существенное подспорье 
для больных.  А  ведь совсем 
недавно больному все это 
приходилось покупать само-
му в аптеке и обходилось это 
в 1,5-2 тысячи рублей.

А. ИНСАРОВ
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Адамий фу хьадоладелча денз хьадоаг1аш да шийна 
эшачул совдола ялат, жа-доахан, барзкъа иштта кхы 
д1ахо бола коачам, совнаг1а дола рузкъа, бийдал саго 
д1айохкаш хилар. Цунца цхьана эшаш дола х1ама эцар а 
иштта шира да. «Эцаш вар хилча йохкар а коравоаг1а», – 
яьхад вай даьша. Къахьийга 1алашдаь рузкъа эцаш-до-
хкаш децаре адамаш геттара къе дахаргдар, къахьега ца 
могаш бараш йоакхо йоацаш бисса а тарлора. Цудухьа 
адамлено могадаь ца хилча даргдоацар санна д1аэтта 
х1ама да йохкар-эцар лелаяр. Х1аьта арг1а йола мах (ах-
чанца е хьайбан, вешта бежана, устаг1ан, говра мах от-
табий), хоада а бий хувцараш а даьд (хьалха а хиннад) 
ахча шерра мехка юкъе даллалца, йохкар-эцар (торгов-
ля) лелаеча хана.

Из вахара куц г1алг1ашта юкъе шерра даьржа хиннад 
массаза а, цу даькъе «Даьре никъ» болча хана а. Къаьстта 
из г1улакх цхьан боарама т1а а даьнна совдаьннад Наьса-
рен-вокзале г1олла Шолжа-Г1алийта а кхы д1ахо а бода 
аьшка-машенникъ (железная дорога) биллачул т1ехаг1а. 
Паччахьа волча хана купеций гильде дарж долаш хиннаб: 
Бохтарнаькъан Инаркъа-Хьажа, Оздой (Гелисханов) Илдара 
Ийдиг, Мерешкнаькъан вежарий Гогатара Тотарчи За1ами, 
Т1ангнаькъан Т1айп-Хьажа, Овшанаькъан Фирет-Хьажа, 
дуккха а кхыбараш. 

Йохкарца–эцарца бувзам бола дешаш-терминаш дукха 
да г1алг1ай меттаца: совдегархо (в, б) – купец, (во времена 
СССР их называли спекулянтами), тика (й, й) – магазин; йох-
кархо (в, й, б) – продавец; базархо (в, б) – перекупщик; эцар-
хо (в, й, б) – покупатель; закъалт (д, д) задаток; мах (б, д) 
– цена, стоимость; боарам (б, д) – объем, мера; дозал (д, д) – 
вес, стоимость; дарег1а//доарег1а – по сходной цене (хьонка 
маьче маьхах доарег1а ма йий уж-м); маьха меттел рузкъа 
далар-натуроплата – «мах боацаш, боал боацаш 1у везар 
вола» (г1алг1ай багахбувцам т1ара); бустам (б, д) – мерка; 
герака (й) – фунт (412,7 грамма); коана (й, й) – пригоршня; 
сахь (д) – мера сыпучих тел, равная пяти (5) пригоршням: 
мозал (й, .й) – мера сыпучих тел равная 7-9 пригоршням 
(чаще применялась при измерении соли); герд (б, д) – мера 
сыпучих тел, равная двадцати пяти (25) пригоршням: пунт 
(й) пуд – 16, 13 кг; гали (д, д) – мешок; центнер (й,й) – цент-
нер; чувал (й, й) большой мешок вместимостью 200 кг.; тал-
саш (д, д) – сума переметная (были двух типов: для ослов 
и мулов, для ко-
ней); т1орми (б, д) 
– сумка; терг (й) – 
аукцион; маьха т1а 
ийцар – по сходной 
(договорной) цене 
купленое; ахча (д, 
д) деньги; дошув (д, 
д) золото и изделия 
из него; дотув (д, 
д) – серебро а так-
же изделия из него; 
гез (д, д) – бронза; 
аьшк (д, д) – железо 
(металл); ц1аста (д, 
д) – медь; даш (д, 
д) – свинец; к1ала 
(д, д) – алюминий; 
г1аьли (д) – олово; воаттал (д) – сдача скота в прирост; гу-
ришк (д, д) 1/4 копейки; ног1арт (д, д) 1/2 копейки; цхьа ке-
пиг (д, д) 1 копейка; ши кепиг (д, д) – 2 коп; кхо кепиг (д) – 3 
копейки; диъ кепиг (д, д) – 4 копейки; пхи кепиг – (1 шай) (д, 
д) – 5 копеек; ялх кепиг (д, д) – 6 копеек; ворх1 кепиг (д, д) 
– 7 копеек; барх1 кепиг (д, д) – 8 копеек; ийс кепиг (д, д) – 9 
копеек; итт кепик ши шай (д, д) 10 копеек; цхьайтта кепиг (д, 
д) – 11 копеек; шийтта кепиг (д, д) – 12 копеек; кхойтта кепиг 
(д, д) – 13 копеек; дийтта кепиг (д, д) – 14 копеек; пхийтта 
кепиг кхо шай (д, д) – 15 копеек; ялхайтта кепиг (д, д) – 16 
копеек; вурийтта кепиг (д, д) – 17 копеек; барайтта кепиг (д, 
д) – 18 копеек; ткъеста кепиг (д, д) – 19 копеек; эппаз (д, д) 
(ткъо кепиг алац) – 20 копеек; цхьа эппази ца1, (шиъ, кхоъ, 
диъ) кепиг – 21,22, 23, 24 копейки (иштта цу боараме кепи-
гий боарам белгалбу х1ара эппаза шаьна а, сома а т1ехьа); 
пхи шай (д, д) – 25 копеек; ялх шай (д) – 30 коп; ворх1 шай 
(д) – 35 копеек; ши эппаз (д) – 40 копеек; ийс шай (д) – 45 
копеек; ах-сом (д, д) 50 копеек (полтинник); цхьайтта шай 
(д) 55 копеек; кхо эппаз (д) – 60 копеек; кхойтта шай (д) – 65 
копеек; дийтта шай (д) 70 копеек; пхийтта шай (д) – 75 ко-
пеек; диъ эппаз (д) – 80 копеек; эппаз б1арчча долча шаьш 
белгалдац вурийтта шай 85 копеек; барайтта шай (д) – 90 
– копеек; ткъеста шай (д) – 95 копеек; сом (д, д) – 1 рубль; 

тума (д, д) – 10 рублей. Сома (шта) т1ехьа кепигаш, шаьш, 
эппазаш долаш мах хилча, ши-ший арг1ах белгалду уж: цхьа 
соми ворх1 кепиги; ши соми кхойтта шайи ши кепиги, диъ 
соми кхо эппазеи диъ кепиги, иштта кхы д1ахо а. Цу тайп-
пара белгалду тумашта т1ехьара сомаш, шаьш, кепигаш: 
ши тумеи ворх1 соми ийс кепиги; пхи тумеи ши соми, кхо 
эппазеи ялх кепиги. Боккхаг1бола ахчан боарам белгалбу 
таьрахьдешаш да ераш: пхи тумеи пхи сом – 55 рублей; итт 
тума – 100 рублей; шовзткъеи итт тума – 500 рублей; дезт-
къеи итт тума-900 рублей; б1аь тума – 1000 рублей; б1аьзза 
б1аь тума (сто раз тысяча рублей) – 100 000 рублей; б1аь 
эзар тума – 1 миллион. Б1арчча тумаш дола ахча царца да-
гарду, х1аьта сомаши кепигаши лакхе ма аллара дагарду.

Д1оахала боарам белгалбу дешаш да ераш: 1-5 п1елг 
(б, д) 1-5 пальца; ги (й, й) – вершок; шу (й, й) – растояние 
между вытянутыми мизинцем и большим пальцем; бий-дол 
(д, д) – локоть где рука сжата в кулак; дол (д, д) – локоть; 
эрш (й, й) – аршин (71,7см); 
г1а (б,д) – шаг; пхьаг1ат (й, 
й) – сажень (расстояние 
между горизонтально рас-
тянутыми в сторону рука-
ми); кха д1оаххал – рас-
стояние в длину одного 
поля посевного (примерно 
75-85 метров). Укхаза бел-
галде деза чуэцанза дола 
ялат, цонаш йохкаши эца-
ши хинналга. Х1аьта до-
акъар: йол, г1адамаш, к1и, 
маькха, кена ча а дохкаши 
эцаши леладаьд. Цар бо-
арам белгалбу дешаш до-
аладергда вай: паркх (б, д) 
– один навильник (охапка) 
сена; г1аьм (й, й) – три навильника сена (соломы); токхор 
(й, й) – куча сена (соломы) в 12-15 г1аьм; хол (б, д) – три-
четыре токхора; арг1а да (д, д) – скирда в три-пять токхора; 
ц1ов (б, д) – сноп; ос (й, й) – три снопа два вертикально уло-
женные колосьями вверх, один сверху горизонтально; эс (й, 
й) – три снопа уложенные вертикально (всегда колосьями 
вверх) и два горизонтально; литта (д, д) – 15 снопов постав-
ленных колосьями вверх, клином по принципу пять снопов, 
сверху четыре, выше три, два, один на самом верху; лаьза 
(д, д) – волокуша из дерева для перевозки волоком сена, 
сжатого зерна в снопах; аьла ворда (й, й) – воз сена. 

Йохкар-эцар лелаярца айхха бувзам болаш да ер дешаш 
а: сутарал (я, я) – ненасытность; камаьршал (й, й) – ще-
дрость; писал (й, й) – скаредность, скупердяйство; ц1аь-
рматал (й, й) – жадность; йоакхал (й, й) излишняя жадность, 
скупердяйство (из-м йокхалла фуъ мустергдолаш ва, чо б1о-
ахалла ах баккхал яькха ва). 1оахар (д) – обман; мах бар (д) 
– 1 – торговля; 2 договор о цене; (кулг кулгах техе мах ч1о-
аг1бе) – по рукам и закрепи договор купли (продажи); йоал 
(й) процентная ставка при даче денег в долг; паччахьа йоал 
(й, й) – государственный налог; паччахьа декхара йоал (й, 
й) – процентная ставка государственного банка; декхар (д, 
д) – долг – деньги или товар, данные в долг; («декхарийна 
луш дола ахча – гаргало теда к1од да», – яьхад вай даьша); 
ха йилла х1ама эцар – купля товара в кредит; доакъашхо (в, 
б) – партнер.

«Йохкар-эцар лелаеча тешам ч1оаг1а эш, хьанехк теша-
ме воландаь сайна доакъашхо ваь хьаийцав аз», – оалаш 
хиннад хьалхаг1а (цудухьа эздий тешам ч1оаг1а дика лаьр-
х1аб вай даьша. Тха даь-даь вошас Мерешкнаькъан Гога-
тарий Тотарчас дош мара кхы оттабе тешам боацаш «з1и» 
(телеграмма) техе Россе моллаг1ча г1алий т1арча (Мо-
сквера, Петербургера, Киевера, Бакура, Ростовера, Екате-
ринодарера (х1анз Краснодар), Новороссийскера и.кх.д1.) 
шийна бовзача купецашкара к1адан массехк вагон хьаехаш 
хиннай, масала б1аьсти (е аьхки, гурахьа) ахча д1алургда 
аьле. Ц1аккха ак оалаш хиннадац цар, х1ана аьлча къона-
хий дош болатал ч1оаг1ах долга, из лораде могаргдолга 
ховш хиларах. Иштта тешам юкъе бола йохкар–эцар а ше 
беркате хиннай. Вай къаман йохкар–эцар дукхаг1ча даькъе 
геттара хувцаеннай карарча хана, цу балхаца къахьегараш 
а дукхаг1а совбаьннаб. Заман белгало лора а еш лелае еза 
йохкар-эцар, тешам юкъера ца а боаккхаш, аьннача дош а 
долаш. Ер йоазув даьд автора гулъяьча полевой материала 
к1ийлен т1а.

МЕРЕШКНАЬКЪАН Султан

Йохкар-эцар 
лелаяра белгалоний  куцаш

Каким я помню Джемалдина
И Ингушетия, и наша 

большая страна достой-
но отметили 100-летие со 
дня рождения выдающе-
гося поэта Джемалдина 
Яндиева. Но это вовсе 
не значит, что о нем надо 
забыть до следующего 
юбилея. Если есть повод, 
надо о нем вспоминать, 
говорить постоянно. Смо-
тря юбилейные передачи 
и читая материалы о Дже-
малдине Хамурзаевиче, я  
вспоминал далекие уже 
70-80-е годы прошлого 
века и свои довольно ча-
стые встречи с поэтом.

В силу, может быть, боль-
шой разницы в возрасте я 
не относился к числу его 
друзей, но встречаться при-
ходилось довольно часто. 
Дело в том, что редакция 
газеты «Комсомольское 
племя», где я в те годы 

работал, и квартира Дж. 
Яндиева находились в 
каких-то 100 метрах друг от 
друга. И он часто заходил 
к нам в редакцию, а кон-
кретнее – в кабинеты, где 
размещались отдел пропа-
ганды, в котором работали 
Геннадий Левин и Сергей 
Гусяков, и отдел военно-па-
триотического воспитания и 
спорта, представленный в 
единственном числе мною. 
Приходил  Джемалдин всег-
да с шумом и заходил к нам 
в кабинет со словами: «Гу-
сары, как поживаете?» Про-
слышав, что у нас в гостях 
Джемалдин, к нам приходи-
ли из других отделов редак-
ции и рабочий ритм надолго 
нарушался.

Я не помню, чтобы кто-
то из других известных пи-
сателей и поэтов тогдаш-
ней Чечено-Ингушетии вот 
так запросто общались с 

нашей журналистской бра-
тией. Как правило, у них 
были каменные лица с пе-
чатью всемирной скорби. 
Слова они произносили 
веские и со значением, что 
должно было дать нам по-
нять, что люди они  умные 
и к тому же день и ночь оза-
бочены если и не судьбами 
мира, то коммунизма точно. 
Но эффекта они достигали 
обратного и подчас выгля-
дели смешно, а то и глупо.

Всей этой напускной иде-
ологической мишуры был 
лишен Дж. Яндиев. Видимо, 
его искренность и совесть 
не позволяли ему  забыть 
и простить репрессии 30-х 
годов, депортацию 1944 
и многое другое, что со-
творил коммунистический 
режим с народом великой 
страны. Он, конечно, не был 
открытым диссидентом, 
но и прокоммунистических 

речей я от него не слышал. 
И не только во время его 
приходов в редакцию – мне 
несколько раз довелось 
бывать в поездках литера-
торов в районы республики 
для встреч с читателями.  И 
на этих встречах Джемал-
дин был в центре внимания 
именно из-за своей раскре-
пощенности, открытости и 
доброжелательности к лю-
дям.

Людей, к которым от-
носился с симпатией, Дж. 
Яндиев называл  гусарами. 
Но не всех, а только тех, 
кто был схож с ним харак-
тером – доброжелательных 
к людям, жизнерадостных и 
добрых душой. Наверное, 
именно поэтому его и само-
го в литературных кругах 
называли Гусаром горской 
поэзии Кавказа.

Абу ГАДАБОРШЕВ

Состояние автомобильных дорог 
вызывает тревогу у людей по при-
чине частых ДТП с гибелью и ране-
нием пассажиров.

Поддержание дорог в исправном и 
безопасном состоянии стало всена-
родным делом, а не только органов 
власти разных уровней и направле-
ний.

По этому поводу я беседовал с 
бывшим руководителем крупного ав-
топредприятия еще в 70-80-х годах в 
ЧИАССР М. Торшхоевым.

– Какова ситуация ныне по срав-
нению с советским периодом?

– Тогда основной парк автомобилей 
принадлежал государству, особенно 
это касалось грузового транспорта. 
Между автомобилистами и ремонт-
никами были тесные связи. Мы им 
помогали транспортом для подвоза 
материала, ремонта дорог и прове-
дения других работ, иногда это дела-
ли за полцены или бесплатно. Помню 
конец 70-х, когда наши автомобили 
работали на уборке большого урожая, 

а вечером возвращались в Грозный. 
Дорога в это время ремонтировалась. 
Наши автомобили при возвращении в 
город загружали щебенку из соседне-
го карьера и попутно его доставляли 
на дорогу. Это мы делали по просьбе 
руководства одного ДСРУ бесплатно.

Ныне этого нет. Сейчас автотран-
спорт принадлежит не только госпред-
приятиям, но и кооперативам и част-
никам.

– Есть свои обязанности у соот-
ветствующих органов?

– Да. Такие обязанности возложены 
на предприятия по содержанию и ре-
монту федеральных дорог, затем на 
региональные предприятия и местные 
администрации. Густая сеть дорог как 
бы связывает в один узел и эти пред-
приятия.

ОМС часто заняты образовани-
ем, здравоохранением, соцкультом и 
только потом дорогами, что сейчас, в 
век массового автомобиля, наверное 
и ущербно для экономики и отдельно-
го гражданина.

– Каков выход?
– Может быть эффективным вари-

ант, если дороги страны передать в 
ведение одного органа (министерства, 
комитета или госкорпорации), который 
будет заниматься их строительством, 
и ремонтом имея средства, выделяе-
мые из федерального, регионального 
и местного бюджетов. Тогда исчезнет 
дорожная «черезполосица», рядом 
расположенные участки федераль-
ных, региональных и местных дорог 
будут ремонтироваться одновремен-
но на качественном уровне, чего нет 
сейчас. А за местными властями необ-
ходимо определить очередность про-
ведения ремонта и контроля расхода 
средств.

Я. ХАДЗИЕВ

Что такое Конституция, 
или Для чего нужны «открытые уроки»

Республиканский центр 
творчества детей и юноше-
ства – это многопрофиль-
ное учреждение допол-
нительного образования, 
в котором представлены 
практически все виды дея-
тельности для детей и под-
ростков. «В Центре твор-
чества детей и юношества 
предоставляются старто-
вые возможности каждому 
ребенку, оказывается осо-
бое внимание и поддержка 
одаренным и талантливым 
детям, поднимается их ин-
дивидуальное развитие на 
качественно новый уро-
вень», – отмечает директор 
Фариза Исаевна Муцольго-
ва. 

И пока под переливы 
гармошки юные танцоры 
постигают мастерство хо-
реографии, юные артисты 
вживаются в роли, доулисты 
отбивают ритмы, рукодель-
ницы вяжут и вышивают, 
лингвисты и математики из-
учают науки, в клубе «Юный 
исследователь» идет боль-
шая научно-познавательная 
работа. 

Руководит клубом вот уже 

четырнадцать лет заслужен-
ный учитель Российской Фе-
дерации, заслуженный учи-
тель Республики Ингушетия 
Мадина Яхьяевна Целлоева. 
Под ее руководством дети 
занимаются исследователь-
ской, проектной деятель-
ностью по истории России, 
краеведению, политологии, 
социологии, экономике и 
культуре.

В числе лучших учеников 
Мадины Яхьяевны: Иса Ге-
лагаев – победитель Все-
российской Кондратьевской 
олимпиады по экономике, 
победитель Республиканско-
го конкурса научно-исследо-
вательских работ «Чародей 
танца Махмуд Эсамбаев», 
проходившей в Карачае-
во-Черкесской Республике, 
лауреат Всероссийского от-
крытого заочного конкурса 
достижений талантливой 
молодежи «Национальное 
достояние России» в 2011-
2012 г. и 2013-2014 г.; Сал-
ман Газгиреев – участник 
телепрограммы «Умники и 
умницы»; Мовлатхан Цоло-
ева – победитель Всерос-
сийского открытого конкурса 

научно-исследовательских 
работ «ЮНЭКО-2012», Дали 
Эгиева – лауреат X Все-
российской выставки на-
учно-технического творче-
ства молодежи НТТМ-2010 
в номинации «математика», 
Соня Белхароева – лауреат 
Всероссийского историче-
ского конкурса «Человек в 
истории России.XX век», Ася 
Тебоева, Мадина Котиева, 
Магомед Оздоев и мн. др. 

За большую научно-иссле-
довательскую работу воспи-
танники Мадины Яхьяевны 
дважды были награждены 
путевками во Всероссийский 
лагерь «Артек».

Открытый урок в Центре 
творчества был посвящен 
Конституции Российской Фе-
дерации. Тема эта была под-
нята не случайно, ведь уже 
совсем скоро наша страна 
отметит День главного пра-
вового документа России.

Юные исследователи от-
вечали на вопросы: «Каково 
место Конституции среди 
других правовых докумен-
тов?», «Какие конституции 
разрабатывались и прини-
мались в России и СССР?», 

«Каковы основные отличи-
тельные черты Конституции 
РФ?», размышляли на темы 
«Какую роль в жизни обще-
ства играет Конституция», 
«Человек и гражданин. Как 
вы это понимаете», «Каковы 
достоинства Конституции», 
«Значение Конституции», 
назвали международные 
документы, закрепляющие 
права человека, являющие-
ся фундаментом российской 
Конституции. Привели срав-
нительную характеристику 
конституций России, США 
и европейских государств. 
Члены клуба делились ин-
формацией, собранной из 
различных источников, что 
наглядно показало изыска-
тельскую работу всего этого 
дружного коллектива.

В рамках открытого уро-
ка был проведен экскурс в 
историю древней Руси, и эту 
информацию педагог умело 
подвела к теме Конституции.

Также в исполнении уча-
щихся и самого педагога про-
звучали стихи российских и 
ингушских поэтов о родине.

Л.ЛАРИНА

Был век каменный, медный, железный, атом-
ный… Ныне век «селфи», «лайка» и «перепо-
ста»… Дерзкие сыны Кавказа, богатыри Урала, 
суровые жители Сибири и еще много достой-
ных персонажей сегодня не могут преодолеть 
жгучего желания выставить самого себя, сво-
их родных и близких, детей, свою кошечку и 
собачку, лошадь и «мазду» на всеобщее обо-
зрение. «Лайк» – это одобрение, отраженное 
на мониторе планшета, завораживает ныне 
самые трезвые умы. Хорошо если это стрем-
ление поделиться радостью и успехом. Плохо 
если человек не может оторваться от зерка-
ла…

Каждый человек причастен к определенной группе, связан 
с ней, она служит его точкой отсчета в представлениях об 
окружающем мире. Всё это свойственно жителю любого угол-
ка планеты Земля.

Невозможно удержаться от искушения еще раз осмыслить 
отрывок из работ известного социолога и философа Эриха 
Фромма по поводу «самолюбования масс».

«Групповой нарциссизм, – пишет Фромм, – выполняет 
важные функции. Во-первых, коллективный интерес тре-
бует солидарности, а апелляция к общим ценностям це-
ментирует группу изнутри и облегчает манипулирование 
группой в целом. Во-вторых, нарциссизм создает членам 
группы ощущение удовлетворенности, особенно тем, кто 
сам по себе мало что значит и не имеет особых оснований 
гордиться своей персоной. В группе даже самый ничтож-
ный и прибитый человек в душе своей может оправдать 
свое состояние такой аргументацией: «Я ведь часть вели-
колепного целого, самой лучшей группы на свете. И хотя в 
действительности я всего лишь жалкий червяк, благодаря 
своей принадлежности к этой группе я становлюсь вели-
каном». Следовательно, степень группового нарциссизма 
соответствует реальной неудовлетворенности жизнью. 
Социальные классы, которые имеют больше радостей в 
жизни, менее подвержены фанатизму. (Фанатизм — это 
характерная черта группового нарциссизма.) А мелкая 
буржуазия, ущемленная во многих сферах материальной 
и духовной жизни, страдает от невыносимой пустоты и 
скуки...

Те, чей нарциссизм касается в большей мере группы, чем 
себя лично, весьма чувствительны, и на любое явное или 
воображаемое оскорбление в адрес своей группы они бурно 
реагируют. Эта реакция часто бывает гораздо интенсив-
нее, чем у нарциссов-индивидуалистов. Индивид может еще 
иногда усомниться, глядя на себя в зеркало. Участник груп-
пы не знает таких сомнений, ибо большинство его окру-
жения разделяет его нарциссизм. А в случае конфликта с 

другой группой, которая также страдает коллективным 
нарциссизмом, возникает жуткая вражда. В этих схватках 
обычно возвеличивается образ собственной группы и при-
нижается до крайней точки образ враждебной группы. Соб-
ственная группа выдается за защитника человеческого 
достоинства, морали, права и благосостояния. Другая же 
получает проклятия, ее обвиняют во всех грехах, от обма-
на и беспринципности до жестокости и бесчеловечности. 
Оскорбление символов группового нарциссизма (например, 
знамени, личности кайзера, президента или посла) вызыва-
ет в народе реакцию столь бешеной агрессивности, что 
они готовы поддержать даже милитаристскую политику 
своих лидеров».

Обращаясь к современности, мы можем обнаружить под-
тверждение многих аспектов этого вывода. Практически еже-
дневно на виртуальных просторах интернета, где ведут диа-
лог жители Ингушетии, Камчатки или Алтая, в большей или 

меньшей степени идет борьба «массовых образов».
Естественно, что я считаю лучшим все родное, близкое и 

понятное мне. Однако надо понимать, что и другие люди та-
ковы, им присущи те же качества и надежды, оценки своей 
действительности. Поэтому для нормального диалога в ин-
тернете или на дискуссионных площадках нужны две вещи: 
знания и уважение чужого мнения.

Что касается позиции отдельного человека, его стремления 
оказаться в центре внимания и удовлетворить свои привыч-
ные амбиции, тщеславие, то и здесь есть о чем тревожиться.

В своих трудах Э. Фромм приводит интересные примеры 
самолюбования отдельного человека.

«…Некая женщина проводит ежедневно по многу часов 
перед зеркалом, причесываясь и подкрашиваясь. Она дела-
ет это не только потому, что тщеславна. (…). Ее пове-
дение сильно напоминает греческую легенду о прекрасном 
юноше Нарциссе, который пренебрег любовью нимфы Эхо, 

умершей затем от разбитого сердца. Не-
мезида (или Афродита) наказала его тем, 
что он влюбился в собственное зеркаль-
ное отражение в воде озера и погиб от 
восхищения собой…»

Он подчеркивает, что «нарциссизм, ле-
жащий в основе физической и моральной 
ипохондрии, отличается от нарциссизма 
тщеславного человека лишь тем, что он 
менее заметен для неопытного глаза. 
(…). Подобные состояния характеризуют-
ся чувствами собственной недостаточ-
ности, нереальности и самообвинения.

В менее выраженной форме нарцис-
сическое ориентирование встречается 
также в повседневной жизни. Об этом 
свидетельствует один прекрасный анек-
дот. Писатель встречает друга, долго и 
нудно рассказывает ему о себе. Наконец, 
он говорит: «Я так долго говорил о себе. 
Теперь давай поговорим о тебе. Как 
тебе нравится моя последняя книга?» 
Этот человек является типичным пред-
ставителем тех, кто занят только со-
бой и интересуется другими лишь по-
стольку, поскольку они являются эхом 
его собственной персоны. Даже когда они 

проявляют себя как люди любезные, готовые помочь, они 
делают это зачастую лишь потому, что сами себе нра-
вятся в этой роли; они употребляют всю свою энергию 
на то, чтобы восхищаться собой, вместо того чтобы по-
смотреть на вещи глазами человека, которому они помо-
гают».

 Фромм отмечает: «Нарциссичного человека можно также 
узнать по очень чувствительной реакции на любую крити-
ку. Эта чувствительность может выражаться в том, что 
он оспаривает обоснованность критики, реагирует на нее 
гневно или депрессивно».

 
И ещё «поскольку нарциссичный человек делает свое «са-

момнение» предметом собственного нарциссизма, то так 
же он поступает со всем, что связано с его личностью. Его 
идея, его знания, его дом, а также люди, входящие в «сфе-
ру его интересов», становятся объектами его нарцисси-
ческой склонности. Как показал Фрейд, наиболее частым 
примером является, вероятно, нарциссизм по отношению 
к собственным детям». 

 О, сколько их, дорогой читатель, попадается на нашем жиз-
ненном пути, персонажей, искренне убежденных, что именно 
их болячка – самая главная?! Мне вспоминается случай из 
собственной жизни, когда мы несли практически на руках то-
варища, получившего тяжелую травму – открытый перелом. 
И вот, когда важна для пострадавшего каждая секунда, нам 
встречается товарищ из соседней бригады и он, узнав в чем 
дело, просит нас немного задержаться, дабы поведать, что в 
прошлом году получил травму еще более сложную… Дурень 
искренне не понимал разницы между личным прошлым и чу-
жим настоящим…

Многие годы нескрываемое чувство досады вызывали у 
нас отдельные круглые столы по разным поводам. Подраз-
умевая высказывание альтернативных точек зрения, люди 
зачастую вынуждены выслушивать монолог «самого умного 
товарища». А зачем остальных-то приглашать?

 Мы сетуем на множество нерешенных задач и проблем 
в различных сферах жизни общества. Безусловно, одна из 
причин в отсутствии критики. Всякое критическое слово по 
поводу трудов, писателя, художника, певца, строителя, чи-
новника, журналиста, политика, общественного деятеля вос-
принимается крайне болезненно, почти как личное оскорбле-
ние. Так ведь невозможно ничего улучшить и исправить, если 
все будут «семи пядей во лбу»… Если следовать концепции 
Фромма прямо, получается, что кругом одни нарциссы. А это, 
ребята, перебор...

 Я абсолютно серьезно: надо помнить о мере во всем. Че-
ловек должен знать себе цену, это нормально, но скромность 
и умение слушать других людей, брать пример с достойных, 
никому не помешает.

 В.САИТОВ

Точка отсчета

СИНДРОМ  ОТРАЖЕНИЯ

Качество 
для всех
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Укх деношка цхьан сага 
цхьа тамашийна хIама дий-
цар сона. Нах шоайла дика 
дара, вIаший барт тайна, 
уйла, нигат цIена долаш хи-
лара тIахьехаш хIама дар из. 
Сайна из дувцар хоза а хийт-
тандаь, цунгахьа хьехам а 
боландаь, шуца, «Сердало» 
газета дешархошца декъарг-
да аз. 

Цхьан йоккха йоацача 
юрта вахаш ши воша хин-
на ва. Юртбоахама даькъе 
къахьегаш, цунца шоашта 
напагI доаккхаш болх беш 
хиннаб уж. Денна къахьий-
га, болх баь шоаша хьа мел 
даь хIама, озабезам боацаш 
цхьатарра декъаш хиннад 
цар шоайла. 

Иштта бахаш ха дIаяхарца 
зоахалол а даь шийна саг 
йоалаяьй вежарех цхьанне. 
Ха дIаяхарца цхьаъ хулаш 
а, шиъ хулаш а бер хулаш 

шортта дезал хьабаржаш 
цун. ХIаьта шоллагIвар ший-
га вошас саг йоалае аьлча, 
кхувргдар из-м, яхаш кхы 
дукха сагота воацаш саг а 
ца йоалаеш дезал а боацаш 
хинна ва. 

Массаза санна шоаша 
цхьана къахьийга хьадаь-
ча хIамах хьахинна беркат 
цхьатарра декъаш хиннад 
вежараша. Ишта уж бахача 
гIолла сарахьа ший цIагIа 

хIама дуаш вагIаш 
шийга хаьттад саг 
йоалайинза волча 
вошас: «Нийсхо йо-
лаш дий-хьогI оаха, 
тхошка хьаькхаьча 
рузкъах цхьатар-
ра декъаш хилар. 
Со цаI мара а вац, 
хIаьта са хьашташ 
а дуккха кIезигагIа 
да вешийчарел». Из 
хаттар шийга даь-

чул тIехьагIа цхьа хIама да-
гадехад цунна. 

ХIара бийсанна ший кир-
кашка дIаоттадаь латтача-
ра цхьацца гали тIера ялат 
хьа а эцаш, цох вешийна а 
е цун дезала а хIама цахай-
таш кхашка гIолла гобаьккхе 
дIа а дехье цун киркашка 
дIачудохкаш хиннад укхо. 
ХIаьта цу ханна саг а йоала-
яь ший дезал а болаш вахача 
вошас аьннад шийга: «Даьра 

нийса-м дац, хьегача къих 
хьахинна деррига а беркат 
оаха цхьатарра декъаш хи-
лар. Са сесаг а я, дезал а 
ба со къавелча сога хьожар-
болаш. ХIаьта са воша цхьа 
ва, цун са санна сесаг а яц 
е дезал а бац, из къавенна 
кIалвусе цунга хьажа, цун 
рузкъа лоаттаде саг хург-
вац». Из бахьан долаш, сага 
хIама а ца хайташ, хIара буса 
укхо а цхьацца гали ялат дIа 
а хьой дIачудохкаш хиннад 
веший кирка чу. 

Ха дIа мел йода вежарий 
цец бувлаш хиннаб, шоай 
ялатагахьа цхьаккха а эшам 
цахуландаь. Бакъда, цхьан 
бийсанна ги доахкаш галеш 
а долаш вIаший духьалнийс-
беннаб уж кхай тIа. Цигга, 
шаккха а шоаша леладечох 
кхийтта, шоай ги доахка га-
леш Iо а даьха мархIа кхийт-
таб вежарий. 

Укхаза дагадох? «Наха 
дика деш волчо, эггара хьал-
ха из дика шийна ду», яха 
халкъа кица. Уйла ел, мишта 
къахетам баьб царех Дала 
цар дегаш ц1ена хилар ба-
хьан долаш. «Уйла ц1енай-
олчун дог ц1ена хургда, дог 
ц1енадолчун вахар даькъала 
хургда», оал г1алг1аша. Та-
хан вай вахаре, вайна юкъе 
а нийслу ца тайпара дикаш 
деш бола нах. Нагахьа санна 
ийг1а баг1аш, е шоайла раь-
за боацаш вежарий бале, укх 
вежараш даьчох б1оалаг1а 
дакъа мукъаг1а цар дой г1у-
лакх тоалургда цар. 

Хьамсара тха дешархой, 
дика хилалаш шоайла, маьр-
ша, догцIена вай хуле ираз 
долаш хургда вай вахар. 
ХIаьта дунен чура вахар ира-
зе хуле Iаьхартара вахар а 
хургда вай даькъала иразе. 
Из аз эггара хьалха сайга а 
ях. 
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СВЕТСВЕТ

Памяти
Салмана Хамзатовича Наурбиева
Ушёл из жизни Салман Хамзатович Наурбиев, истинный патриот своего народа, обаятель-

ный человек и надежный товарищ. Он стоял у истоков создания республики, много  сделал 
для ее становления и развития.

Салман Наурбиев по зову сердца вошел в ингушское национальное движение за восста-
новление попранных сталинской тиранией в 1944 году прав ингушского народа, подвергну-
того насильственной депортации. 

Он всегда отстаивал права беженцев из Пригородного района, оказывал им посильную 
помощь и поддержку. 

Последние десятилетия жизни Салман Хамзатович возглавлял Координационный совет 
ингушского землячества города Москвы и Московской области, уделяя огромное внимание 
единению ингушей, их взаимопомощи, адаптации ингушской молодежи в учебных заведе-
ниях, повышению их культурного и образовательного уровня.

Светлая память о Салмане Хамзатовиче сохранится навсегда в сердцах его единомыш-
ленников и друзей.

Дала гешт  долда цунна. Дала къахетам болба цох.

Бексолт Сейнароев, Баматгирей Гандалоев, Бембулат Богатырев, Юсуп Героев, 
Суламбек Мамилов, Магомед Костоев, Абдул-Хамид Гантемиров, 

Абдул-Карим Элджаркиев, Башир Тимурзиев, Хава Абадиева, Шамсутдин Могушков, 
Адам Сейнароев, Иса Хамхоев, Иса Хаматханов, Ахмет Погоров, Ибрагим Плиев, 

Ахмет Пошев, Ахмет Яндиев, Муса Зурабов

ЭТО МОЖНО ПРИГОТОВИТЬ И НУЖНО СЪЕСТЬ

ЗАКРЫТЫЙ ЯБЛОЧНЫЙ ПИРОГ
Созревшие яблоки любого сорта можно 

использовать в качестве начинки для вкус-
ного, домашнего пирога. Приготовить пи-
рог с яблоками не составит труда 
даже самым юным хозяюшкам. 
Этот яблочный пирог получится не 
только вкусным, но еще и очень 
аппетитным!

Итак, что нам понадобится для 
его приготовления. Для теста: 
мука – 2,5 стакана;  соль – 0,5 чай-
ной ложки; масло сливочное хо-
лодное – 10 столовых ложек; мас-
ло растительное рафинированное 
– 6 столовых ложек; вода ледяная 
– 7 столовых ложек. 

Для начинки закрытого яблочно-
го пирога: яблоки – 1,5 килограм-
ма; сахар – 200 граммов; крахмал 
– 40 граммов; корица – 0,5 чайной 
ложки; орех мускатный – 1 щепот-
ка; соль – 1 щепотка; лимон (сок) 
– 1 столовая ложка; масло сли-
вочное – 2 столовые ложки; яйцо 
крупное (белок) – 1 штука.

Перейдем к способу приготовле-
ния теста. В чашке смешайте муку 
и соль. Добавьте кусочки сливочного масла 
и долейте растительное масло, измельчите 
все это. Влейте порциями ледяную воду, 
продолжая измельчать. Затем руками со-
берите тесто в комок и разделите на две 
части, одна больше другой. Слепите два 
шара, заверните в пленку и положите в хо-
лодильник на 30 минут или на ночь.

Разогрейте духовку до 200 градусов.
А в это время приготовьте начинку. Для 

этого в чашу выложите 150 г. сахара, крах-
мал, мускатный орех, корицу, добавьте на-
резанные яблоки, сок лимона и все переме-
шайте.

На присыпанной мукой поверхности рас-
катайте большую часть теста в пласт, выло-
жите в форму, заранее смазанную маслом 
и чуть присыпанную мукой. Распределите 

тесто по дну и бортикам формы. Излишки 
теста с бортиков срежьте и сохраните для 
украшения. Выложите на тесто яблочную 

начинку и распределите 2 ст. л. масла ку-
сочками.

Раскатайте вторую часть теста в пласт, 
накройте начинку, края теста соедините и 
красиво защипните. Сделайте сверху не-
сколько небольших надрезов ножом.

Обрезки теста раскатайте, вырежьте но-
жом какие-нибудь фигурки и украсьте ими 
пирог. Смажьте верх пирога и украшения 
взбитым яйцом, посыпьте 1 ч. л. сахара.

Выпекайте пирог в разогретой духовке 1 
час 10 минут. Чтобы верх не пригорел, через 
40 минут накройте фольгой. Перед опробо-
ванием закрытый яблочный пирог остудите 
или подавайте теплым.

Ася ГЕТАГАЗОВА

ВЕЖАРИЙ ЛЕРХIАМ 

Юные борцы из спортив-
ного  клуба «Сурхо» при-
няли участие в турнире в 
честь трехкратного олим-
пийского чемпиона, пре-
зидента федерации спор-
тивной борьбы Чеченской 
Республики, заслуженного 
мастера спорта Бувайсара 
Сайтиева. Более 150 детей 
в возрасте от 5 до 14 лет 
мерились силами в восьми 
весовых категориях. Не-
трудно представить, какая 
была конкуренция за ме-
дали.  Отметим и гостепри-
имство хозяев турнира, ко-
торый прошел на высоком 
организационном уровне и 
стал заметным событием 
в спортивной жизни Чечни 
и Ингушетии. Старший тре-
нер РИ по греко-римской 
борьбе Руслан Чахкиев 
по итогам тренировочных 
спаррингов  выбрал на эти 
соревнования 12 борцов, 
которым предстояло защи-
щать честь Ингушетии.

Турнир по греко-римской 
борьбе состоялся в сельском 
поселении Итум-Кали распо-
ложенном в  живописной гор-
ной зоне.

Шесть медалей, пять 

бронзовых и одну серебря-
ную  привезли наши юные 
борцы из Чеченской Респу-
блики. 

– Для многих из наших 
мальчишек это были пер-
вые в жизни  соревнования, 
и борцы добросовестно го-
товились к этому турниру. 
Итогами соревнований я в 
большей степени доволен. 
Дети прошли первую обкатку 
соревнованиями вне Ингу-
шетии, потому что бороться 
дома даже в первенстве ре-
спублики и выехать в другой 
регион – большая разница. 

– Вы сказали, что не со-
всем удовлетворены вы-
ступлениями своих подо-
печных. Почему?

– На борцах сказались ус-
ловия высокогорья. Итум-Ка-
ли – горное место. Дети бы-
стро выдыхались, и им было 
труднее показать свои навы-
ки. Учтем это обстоятельство 
на будущее, – говорит Руслан 

Чахкиев.     

Турнир был организован  
на хорошем уровне. Отрад-
но, что власти братской  ре-
спублики  уделяют развитию 
спорта такое внимание и, 
на наш взгляд, в условиях 
финансового дефицита про-
водить соревнования среди 
ингушских и чеченских спор-
тсменов – лучший выход, 
и в этом нам существенно 
поможет наш менталитет и 
законы гостеприимства, а 
какая польза будет мальчиш-
кам,  подружившимся в ходе 
таких соревнований, трудно 
даже предположить. Поэто-
му проведение этого турнира 
в честь Бувайсара Сайтиева 
было мудрым и правильным 
решением.

По приезде наших борцов 
домой мы поговорили с ними 
об итогах турнира. Отметим, 
что эти соревнования были 
первыми в их начинающейся 

спортивной карьере.
Наши борцы вольного и 

греко-римского стиля давно 
уже стали звездами миро-
вой величины. Победы Бу-
вайсара Сайтиева, Назира 
Манкиева, Бекхана Манки-
ева, Исламбека Альбиева, 
Магомеда Мусаева, Калоя 
Картоева, Адама Барахоева  
радовали нас  всех, и эта тра-
диция живет и  сохраняется. 
Растут честолюбивые спор-
тсмены, которым предстоит 
отстаивать спортивную честь 
Ингушетии. 

 Мы пережили трудные 
годы, и сейчас другое вре-
мя, в котором есть все усло-
вия для культурного, интел-
лектуального и спортивного 
развития, есть спортсмены-
легенды, с которых берут 
пример молодые, есть име-
нитые тренеры, улучшаются 
условия для занятий спор-
том. Все это должно помочь 
нам вырастить достойное и 

дееспособное  поколение. 
Главное, что в самые тяже-
лые времена  мы сохранили 
свою идентичность и не утра-
тили тяги к самосовершен-
ствованию. 

Из этого спортивного зала 
вышли многие именитые ин-
гушские чемпионы. Не слу-
чайно греко-римская борьба 
в республике и в частности 
сельском поселении Сурхахи 
– один из самых массовых и 
любимых видов спорта. 

Заслуженный тренер Рос-
си по греко-римской борьбе, 
воспитавший Олимпийского 
чемпиона Назира Манки-
ева, Руслан Чахкиев, по-
прежднему, несмотря на 
звания и возраст, работает с 
детьми. Вот уже более 20 лет, 
не считаясь со временем, 
Чахкиев готовит будущих 
чемпионов. 

– Впереди олимпийский 
цикл. Будем работать, – гово-
рит Руслан.

Пусть не все из этих  маль-
чишек  станут знаменитыми, 
главное, занятия спортом 
станут для них  школой жизни 
и помогут преодолеть себя, 
стать настоящими достойны-
ми людьми.   

М. ХАНИЕВ

Первый шаг 
в большом спорте

Ежегодно 9 декабря отмечается Международный день борьбы с коррупцией. 
Отмечается он по инициативе Организации Объединенных Наций (ООН)

Предупредить и искоренить коррупцию
В этот день, 9 декабря 2003 

года, в мексиканском городе 
Мерида на конференции вы-
сокого уровня была открыта 
для подписания Конвенция 
ООН против коррупции, под 
которой представители 100 
государств мира поставили 
свои подписи. Конвенция 
против коррупции была одо-
брена Генеральной Ассам-
блей ООН 31 октября 2003 
года.

Цель Конвенции - пред-
упреждение и искоренение 
коррупции. ООН считает, что 
коррупция подрывает эко-
номическое развитие, осла-
бляет принцип верховенства 
закона, нарушает обще-
ственный порядок и разру-
шает доверие общества, тем 
самым дает возможность 
процветать организованной 
преступности, терроризму и 
другим угрозам безопасности 
человека.

Этот международный до-
говор предусматривает меры 
по предупреждению корруп-
ции, наказанию виновных, 
а также механизмы между-
народного сотрудничества в 
борьбе с ней. Он обязывает 
государства, являющиеся 
членами Конвенции прово-
дить политику противодей-
ствия коррупции, одобрить 
соответствующие законы и 
учредить специальные орга-
ны для борьбы с этим явле-
нием.

В соответствии с Конвен-
цией государства должны 
добиваться того, чтобы их 
должностные лица были не-
подкупными, честными и от-
ветственными. За ориентир 
предлагается взять Между-
народный кодекс поведения 

государственных должност-
ных лиц, одобренный Гене-
ральной Ассамблей ООН 
еще в 1996 году.

Документ обязывает под-
писавшие его государства 
объявить уголовным пре-
ступлением взятки, хищение 
бюджетных средств и отмы-
вание коррупционных до-
ходов. Согласно одному из 
положений Конвенции, необ-
ходимо возвращать средства 
в ту страну, откуда они посту-
пили в результате коррупции. 
Конвенция 2003 года — пер-
вый документ такого рода 
– вступила в силу в декабре 
2005 года после ее ратифи-
кации 30 странами. Россия 
ратифицировала конвенцию 
в марте 2006 года. 

В нашей стране одним из 
ведомств, эффективно про-
тиводействующим такому 
негативному явлению, как 
коррупция, безусловно, явля-
ется Следственный комитет 
Российской Федерации.

Расследование и раскры-
тие преступлений коррупци-
онной направленности - одно 
из приоритетных направле-
ний деятельности Следствен-
ного комитета Российской 
Федерации и следственного 
управления СК России по Ре-
спублике Ингушетия.

Расследование уголовных 
дел по преступлениям обо-
значенной категории нахо-
дится на постоянном личном 
контроле руководителя след-
ственного управления.

Необходимо отметить, что 
в истекшем периоде 2016 
года следователями след-
ственного управления воз-
буждено 48 уголовных дел о 

преступлениях коррупцион-
ной направленности. 

Повышенное внимание 
было уделено вопросам ор-
ганизации эффективного вза-
имодействия при выявлении 
преступлений, связанных с 
взяточничеством, возбужде-
но 13 уголовных дел о пре-
ступлениях данной катего-
рии.

Всего в указанный период 
в производстве у следовате-
лей управления находилось 
68 уголовных дел о престу-
плениях коррупционной на-
правленности, 37 из которых 
окончены с обвинительными 
заключениями, в том числе 
13 уголовных дел по фактам 
получения и дачи взяток. 
Приняты действенные меры 
по оперативному и каче-
ственному расследованию 
уголовных дел о преступле-
ниях данной категории.

Среди оконченных с обви-
нительными заключениями 
следует выделить уголовное 
дело по обвинению бывше-
го заместителя министра 
финансов Республики Ингу-
шетия по факту злоупотре-
бления полномочиями и рас-
траты вверенных средств в 
размере более 560000000 
рублей, уголовные дела по 
обвинению инспекторов до-
рожно-постовой службы по 
фактам получения взяток, 
уголовное дело по обвине-
нию оперуполномоченного 
Управления экономической 
безопасности и противо-
действия коррупции МВД по 
Республике Ингушетия в 
получении взятки за покро-
вительство по службе, уго-
ловное дело по обвинению 
заместителя руководителя 

Территориального управле-
ния Росимущества в Респу-
блике Ингушетия по факту 
незаконного отчуждения 13 
гектаров земель государ-
ственного природного за-
поведника «Эрзи» путем 
передачи ООО «Группа Акро-
поль», уголовные дела в отно-
шении главных бухгалтеров 
отделов вневедомственной 
охраны по Сунженскому и 
Назрановскому районам, а 
также по городу Назрани по 
факту хищения бюджетных 
средств в крупном и особо 
крупном размерах.

Большое внимание уделя-
ется вопросам возмещения 
вреда, причиненного престу-
плениями данной категории. 
На стадии предварительного 
следствия выявлено и аре-
стовано имущество вино-
вных, за счет которого воз-
можно возмещение части 
ущерба.

Уважаемые граждане, еще 
раз напоминаем, что в це-
лях эффективной борьбы с 
коррупцией в следственном 
управлении в круглосуточном 
режиме организована работа 
телефонной линии «Остано-
вим коррупцию» и телефона 
доверия: (8 (8734) 55-04-67).

В первый четверг каждого 
месяца по прямой телефон-
ной линии руководителем 
следственного управления 
осуществляется прием уст-
ных обращений граждан по 
телефону: (8-873-4) 55-02-10. 
Информация о проведении 
данного мероприятия забла-
говременно размещается на 
официальном сайте след-
ственного управления, а так-
же публикуется в региональ-
ной периодической печати.

Кроме того, в целях непо-
средственного общения с 
гражданами, более опера-
тивного решения их вопро-
сов, руководителем след-
ственного управления, его 
заместителями, руководи-
телями территориальных 
следственных отделов еже-
недельно проводится прием 
граждан, в том числе и с вы-
ездом в населенные пункты 
республики. Информация о 
проведении приема в том же 
порядке доводится до сведе-
ния граждан.

Кроме того, граждане име-
ют возможность сообщить о 
фактах коррупции в дежур-
ную службу следственного 
управления по телефону: 8 
(8734) 55-02-21; а также в 
подразделе «Интернет-при-
емная» раздела «Обращения 
граждан» оформить элек-
тронные сообщения в со-
ответствии с предлагаемой 
формой.

Руководством следствен-
ного управления делается, 
и впредь будет делаться все 
возможное для того, что-
бы максимально облегчить 
гражданам взаимодействие 
со следственными органами, 
оперативно и качественно в 
соответствии с законодатель-
ством решать их вопросы.

З. И. ГЕРОЕВ, 
старший помощник 

руководителя
следственного 

управления
Следственного 

комитета 
Российской Федерации

по Республике 
Ингушетия, 

подполковник юстиции

Идеологам экстремизма 
и терроризма 

в интернете ставят заслон
Интернет давно стал не только библиоте-

кой для любознательных людей, информаци-
онным мостом, соединяющим континенты и 
миллионы людей, но, увы, еще и  площадкой, 
где идеологи разрушения ведут свою про-
паганду, вербуют рекрутов, распространяют 
идеи экстремизма и терроризма в умах моло-
дежи. А надо ли напоминать, сколько горя и 
страданий пришлось пережить людям, пере-
несшим теракты в России, Америке, Европе, 
в странах Азии и Ближнего Востока? Пред-
упредить и пресечь – лучшая методика борь-
бы с терроризмом. 

Здравомыслящему человеку давно было 
ясно, что, создав препятствие для идеологов 
зла внутри самой технологической цепочки, 
позволяющей глобальный обмен инфор-
мацией, можно эффективно противостоять 
экстремизму и терроризму. К счастью, кон-
кретные шаги в этом направлении сегодня 
делаются на уровне крупнейших мировых 
технологических компаний.

YouTube, Facebook, Twitter и Microsoft будут 
бороться с терроризмом. Они создадут еди-
ную базу данных для противодействия тер-
роризму в интернете. Об этом сообщается в 
совместном заявлении корпораций.

«Контенту, который продвигает терроризм 
в сети, нет места на наших сервисах», — ци-
тирует «Федеральное агентство новостей».

Компании будут обмениваться так назы-
ваемыми «цифровыми отпечатками» — это 
уникальные идентификаторы, которые при-
сваиваются террористическим фото- и виде-
оматериалам, размещенным в интернете.

Если экстремистский материал, удаленный 
с одного сервера, будет опубликован где-то 
еще — его моментально заблокируют. Ранее 
схожие методы использовались для борьбы с 
распространением детской порнографии.

В компаниях также уточнили, что обмени-
ваться персональными данными пользовате-
лей не будут. Запуск базы данных намечен на 
начало 2017 года.

12 декабря 2016 года с 12.00 
до 20.00 по местному времени 
в органах государственной 
власти, органах местного са-
моуправления и организаци-
ях, осуществляющих публич-
ные функции, по поручению 
Президента Российской Феде-
рации состоится прием граж-
дан по личным вопросам, со-
общает poriadok.ru. 

В данном мероприятии так-
же примут участие органы 

прокуратуры республики. При-
ем будет проходить в специаль-
но оборудованных помещениях 
и осуществят его уполномочен-
ные должностные лица гор(рай)
прокуратур и аппарата про-
куратуры республики. При 
необходимости они окажут 
содействие в организации при-
ема в доступном режиме связи 
к компетентным уполномо-
ченным лицам, осуществляю-
щим прием, других органов 
и организаций. В случае если 

поставленные в обращении во-
просы требуют вмешательства 
прокуратуры соответствующего 
уровня, то гражданин вправе 
в ходе личного приема подать 
письменное обращение на имя 
прокурора республики или про-
курора города (района), которое 
компетентным прокурорским 
работником будет рассмотрено 
и по результатам рассмотрения 
направлен письменный ответ.

К обращению могут быть 
приложены документы и 

материалы (копии или оригина-
лы), связанные с рассмотрением 
обращения. Оригиналы по окон-
чании рассмотрения обращения 
возвращаются гражданину в 
виде приложения к ответу. В со-
ответствии со статьей 13 Феде-
рального закона от 02.05.2006 
№59-ФЗ «О порядке рассмо-
трения обращений граждан 
Российской Федерации» граж-
данин на личном приеме обязан 
предъявить уполномоченному 
лицу, осуществляющему прием, 

паспорт или иной документ, 
удостоверяющий личность. На-
поминаем, по всем вопросам, 
возникающим в связи с пред-
стоящим приемом 12 декабря, 
граждане вправе обращаться 
в прокуратуру республики и 
гор(рай)прокуратуры. Также 
необходимую информацию о 
приеме они могут почерпнуть 
из информационных стендов , 
являющихся своеобразным цен-
тром общения прокурорских 
работников с посетителями.

Поздравление 

с Днём рождения сотруднику информационно-аналитического 
отдела Осканову Хас-Магомеду Ахметовичу

Дорогой коллега! От всей души поздравляем Вас с Днем 
рождения! Желаем Вам всего самого наилучшего, крепкого 
здоровья, долгой и счастливой жизни, удачи во всех делах и 
исполнения всех самых сокровенных желаний! Пусть всегда 
Вас окружают только доброжелательные люди! Благодарим 
за самоотдачу, надежность и профессионализм! Желаем фе-
еричных поездок и впечатлений, вдохновляющих на команд-
ную работу и карьерный рост. Желаем возможностей для 
самореализации, крепкого кофе и крепких нервов на работе, 
а дома пусть царит любовь и достаток.

С уважением, 
коллектив Министерства финансов 

и исполняющий обязанности
министра финансов Руслан Цечоев

В ОРГАНАХ ПРОКУРАТУРЫ РЕСПУБЛИКИ ПРОЙДЕТ ПРИЕМ ГРАЖДАН, ПРИУРОЧЕННЫЙ КО ДНЮ КОНСТИТУЦИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ


